

嫌気性処理法における水素エネルギー回収技術の検討

京都大学 学 ○都築良太、高知高専 正 山崎慎一
吳高専 正 山口隆司、東北大学 正 原田秀樹

1. はじめに

わが国ではエネルギー資源の自国内での安定供給と、化石燃料の大量消費に起因する地球温暖化問題を解決するため、代用エネルギーとして水素の生産方法がさかんに研究され始めている¹⁾。嫌気性消化法は汚泥、下水の処理や資源の有効利用の方向で再認識され、そのプロセスの初期段階である嫌気性酸生成相において水素ガスが生成されることが知られており²⁾、サステイナブルなエネルギー生産方法として期待されている。水素発酵の促進には、水素資化性のメタン生成細菌の活動を抑制する必要がある。そこで本研究は、水素発酵の基礎的条件を確立するために、まずクロロホルムを用いてメタン生成を抑制し水素の最大回収率を確認すること、ついで培地液のpHを数通りに変化させて水素発酵の最適pHを確認することを目的にバイアル実験（回分実験）を行った。

2. 実験方法

本研究では122ml容量のバイアル瓶を使用し、合計3回のバイアル実験を行った。バイアル瓶内に投入する基質はグルコース（バイアル内濃度：2000mg-COD/l）、汚泥はビール工場廃水を処理しているUASBグラニュール汚泥（4000～7000mg-MLVSS/l）を使用し、これに微量無機塩類（Fe、Co、Znなど）、還元剤（硫化ナトリウム250mg/l）、酸化還元指示薬（レサズリン1mg/l）、pH緩衝液（リン酸カリウム100mM）を加え、培地液量を50mlとした。このバイアル瓶を35±1°Cに設定した恒温振とう培養機で24時間連続振とうし、数時間毎に発生ガス量とその組成、培地液のVFA（揮発性脂肪酸）組成、pHを測定した。発生ガスは、注射器を用いてガス量を測定した後、ガスクロマトグラフィー（島津製GC-8A）でH₂、N₂、CH₄、CO₂の組成を分析する。培地液については、注射器で液を採取し、そのろ液中のVFA組成をガスクロマトグラフィー（島津製GC-14B）で分析した。実験終了時の累積ガス発生量と培地液に残存したVFA量をCOD量に換算することで、基質中のCODが水素ガス、メタンガス、VFAのそれぞれにどのような割合で転換されたのかを確認することができる。

表1に実験条件を示す。第1回実験は、水素の最大回収率を確認することを目的として、培地液にメタン生成阻害剤としてクロロホルム（5mg/l）を加えてメタン生成を阻害させた。第2回実験では、培地液pHが水素発酵に与える影響を検討するため、各バイアルのpH初期条件を6.0～4.35に変化させた。第3回実験では、培地液にクロロホルムを加えてメタン生成を阻害させて第2回実験と同様にpHを変化させた。

3. 実験結果及び考察

第1回実験では、クロロホルムを加えてメタン生成を阻害させたものをAGC、AGPC、しないものをAG、AGPとし、またAGPCとAGPはリン酸緩衝液でpH7に制御した。図1に発生ガスのCOD回収率を、表2に有機酸を含めたCOD回収率を示す。クロロホルムを加えなかったものからはほとんど水素は回収されず、またVFAの蓄積も少なく89～98%のCODがメタンガスとして回収された。一方、クロロホルムを添加したバイアルでは、水素資化性のメタン生成が完全に阻害され、培地中に酢酸やn酪酸が残存して、気相部に水素が生成した。グルコースを基質とした場合、水素ガスの回収率は最大で15%程度になることが判明した。

第2回実験では、クロロホルムを加えず、リン酸緩衝液で培地pHを表1に示す条件に各々設定してバイアル実験を行った。図2に第2回実験の発生ガスのCOD回収率、表3に有機酸を含めたCOD回収率を示す。pH6.0以下になると培地中に酢酸やn酪酸が蓄積して、メタンガス回収率はpH6.0以下で50%程度、pH5.0以下で30%程度に低下し

表1 各実験の培地条件

第1回実験	バイアル名					
	A(B)	AP(B)	AG	AGP	AGC	AGPC
緩衝液による設定pH	-	7	-	7	-	7
クロロホルム濃度(mg/l)	0	0	0	0	5	5
第2回実験	バイアル名					
	B	pH6.0	pH5.5	pH5.0	pH4.5	pH4.35
緩衝液による設定pH	6	6	5.5	5	4.5	4.35
クロロホルム濃度(mg/l)	0	0	0	0	0	0
第3回実験	バイアル名					
	B	pH6.0	pH5.5	pH5.0	pH4.5	pH4.35
緩衝液による設定pH	6	6	5.5	5	4.5	4.35
クロロホルム濃度(mg/l)	5	5	5	5	5	5

